

連載
スポーツで語る新世紀
玉木正之

第10回

ゲスト:

山本英一郎
(財団法人日本野球連盟会長)

日本野球の プロ・アマ 「大統合」は 可能か?



やまもと・えいいちろう…1919年、岡山県生まれ。慶應義塾大学法學部卒業。台北一中(甲子園に2度出場)、慶應、鐘紡でプレー。東京六大学、高校野球の審判員を務め、また、内外のアマチュア野球組織の役員を歴任。97年野球殿堂入り。現在、日本野球連盟、全日本アマチュア野球連盟、アジア野球連盟の各会長および国際野球連盟第一副会長。

日本の野球はどうなる? どうすればいいのか? と真剣に考えている人が、いつたい何處にいるだろう? 日本野球界の頂点に立つプロ野球のコマツショナー、セ・パ両リーグの会長は、球団オーナーの傀儡にすぎず、オーナーや球団関係者は、親会社の利益を追いかけるのみ。自らの勝敗に一喜一憂するだけ、「改革」とは口先ばかり。既得権益を「死守」することに躍起となっている。

なにやら、どこかの「与党政党」にそつくりの構造。ならば「野党」に期待しないわけにはいかない。といっても、日本のアマチュア球界は、かつては球界の「大与党」として、職業(プロ)野球を見下す存在だった。

しかし、いまや、日本野球はプロの天下。プロが動かなければ、オリンピックも「改革」も、ままならない。そんななかで、「与党」時代も熟知し、「野党」となったアマ球界に長く君臨し、「アマ球界のドン」とも呼ばれた人物が、八二歳の長老・日本野球連盟会長の山本英一郎氏である。

大学野球、都市対抗野球の全盛時から、国際大会の開催される今日まで、時代の変遷とともに、高校野球、大学野球、職業野球の栄枯盛衰を眺め続けた人物は、過去をどのように見つめ、未来の日本野球の青写真を、どのように描いているのだろうか?

る義務でしかない。実際、授業の中止後、子どもたちのニワトリに対する気持ちが切れてしまい、えさやり当番の子どもに大勢の級友が付いていく光景は見られなくなってしまったという。

こうした授業を五年生で体験させるのは早すぎるのだろうか? 筆者はそうは思わない。子どもの社会認識は、九歳頃を境に大きな飛躍を遂げる。それ以前は事実上、家庭・親戚・近隣・学校など、顔の見える関係が、子どもにとつて世界のすべてであった。ところがそうした関係の外側には「社会」が厳然と存在し、自分たちの周囲の人間関係も、社会の網の目の一分子に過ぎないと自覚できるのが九歳前後なのだ。つまり小学校三年生と五年生では、知識量にそれほど大きな差はないが、質には大きな飛躍があるのだ。逆に小学五年生と高校生では、知識量の開きは大きいが、その質に違いがあるわけではない。その意味で、食料生産・流通のメカニズムを十分理解している五年生は、こうした授業に取り組むには決して早すぎるのではない。

中止決定の責任者は、橋本尚志教育長である。橋本教育長は、新聞紙面や町議会の答弁で、「子どもの賛否が半々なのに、実施を強行するのはおかしい」と主張している。しかしこれは理由になつていない。たとえ子どもが尻込みしても、大人として、取り組ませなければならない学習はたくさんあるはずだ。橋本氏は子どもの半数が嫌がつたら、掃除を延期するのか? 持久走を中止するのだろうか? さらに橋本氏が「賛否半々」と言つて

雄物川町のケースは、実践計画が綿密で配慮が行き届いていたという意味でも、中止の経緯が正常ではなかつたという意味でも、本当に残念であった。両論併記のあいまいな議論で済ませておくと、二度とこうした授業を計画できなくなってしまう。今回の件では実践者側には何の落ち度もなかつたことを指摘し、こうした挑戦的な授業を計画される先生が次々と出現することを期待して、稿を閉じた。

また学校では例はないものの、アウトドア関係の任意団体では、小学生による屠畜体験も行われている。ボイスカウトのリーダー章には、生きたニワトリかウサギを解体して二種以上の料理を創ることが謳われていた(入手困難のため、七七年に「生きた」ははずされた)。だからボイスカウトのリーダーの中には、小学校の時に屠畜体験を経てきた人がたくさんいるし、そうしたリーダーたちが同様のプログラムを提供している例は多いのだ。

教育長の責任は重大

声を掲載した学級通信で、その後、子どもも同士や家族との討論がそうとう煮詰まつていたことはすでに述べたとおりだ。それを検討せずに中止命令を出したことも、拙速のそしりを免れない。橋本氏はあの時、すぐに学校に出向き、N子先生や子どもたちの話を直接じっくり聞けばよかつたのだ。役場から学校まで車で五分とかからないのだから。

いずれにせよ校長も了解して計画され、半年間もの実践を、教育長が電話一本でつぶしたこと自体、言語道断である。

オーガニゼーションは一緒に

——プロ野球の人気凋落、企業野球部の廃部や休部、オリンピックへのプロ参加問題とプロ・アマ交流問題等々、日本の野球界には問題が噴出しています。

山本 それらは我々が真剣に考えなければいけない問題です。今の日本の野球組織は、楽しむ部分とビジネスの部分、いわゆるアマチュアとプロに分かれていますが、やることは同じ野球なんだから、僕は、オーガニゼーションは一緒にならなきやならないと思ってる。

——日本野球連盟として？

山本 我々の組織が全日本アマチュア野球連盟で、プロ野球側が社団法人日本野球機構ですから、両者を併せて、全日本野球連合にする。

——サッカーはプロもアマも同じ組織でよね。

山本 サッカーにできて野球になぜできないんだという反論があるけど、明治時代に伝播したスポーツのなかで、野球は日本でいちばん人気が出て、大学野球、

とを急いだんです。そして八八年のソウル大会にも、野茂や古田がアマとして参加して、九一年のバルセロナ大会からは正式種目になり、二〇〇〇年のシドニーからプロが参加するようになつた。

——そしてシドニーで日本はメダルを逃し、問題が噴出したわけですが……。

山本 正直いってちょっと見通しが甘かったと反省している。もう少し早くプロアマの統合は可能だと思ってたんだが。——組織が統一できないのは日本人の気質とおっしゃいましたが、マスメディアが絡んでいることも原因では？

山本 そうです。おっしゃるとおりです。

山本 ただね、彼らがスタートした明治末期から大正、昭和初期という時代は、日本は貧乏国だったわけで、スポーツを奨励し、発展させるのに、朝日、毎日、読売が旗を振ってくれた。援助もし、宣伝もしてくれた。その功績は大いに評価すべきだと思います。



たまき・まさゆき…1952年、京都生まれ。3月末に外国人記者クラブに招かれ、米国のスポーツは米国に参加しなければならないという原理主義を反映して「南米になれる」、「世界一になれる」、「国際性」を獲得する。

問題山積の高校・大学野球

——それは私も同意見です。ただ今日では、メディアの力が強大すぎて、野球界全体の発展を阻害しているのでは？

山本 そう。時代が変わったから。かつてはメディアの善意で効果があつたけれど、現在の問題は、メディアも株式会社であり、一企業だということです。なぜ

一企業が大会を仕切ったり、運営を独占するのか。それは、競技団体が中心になつてやるべきことだ、というのが僕の考えです。だから僕は、朝日、毎日の慈善的なやり方に反対だったから、甲子園大会と縁を切つた。

——高校野球を教育だということなんぞ、おこがましいと思うんですよ。智育、德育、体育のうち、日本人としていい子孫を残すために身体を丈夫にしようというのが体育で、どの学校スポーツも貢献しているのに、野球だけが特別に教育の一環であるなんて主張したら、ほかのスポーツ団体の人が怒りますよ。それを朝日や毎日が、表現としてある時期盛んに使つて、今もその考え方

が残ってる。子供の教育なんて、野球だけでできるものじゃないですよ。そもそも高校野球は課外スポーツです。授業じゃないんだ。

中等学校野球、職業野球など、いろんな組織が早く生まれ、各自独立して育つた。で、日本人の悪い癖で、それぞれが城を築いてしまった。その城を、時代が変わったのに、いまだに破らんのですよ。

——日本の野球界は、下はリトル・リーグ、ボーリーズ・リーグ、中学野球から、高校野球、大学野球、社会人野球、プロ野球と、組織が分断されますね。

山本 そう。法人格をとつてないところもあるけれど、だいたい独立しているから、なかなか一本になれない。日本人の氣質。島国根性ですよ。

——Jリーグの川淵三郎は、「野球を反面教師として、サッカーはいい組織ができた」と言われてます。

山本 川淵君とはJリーグ誕生前に何度も話し合つた。その頃から僕は、今まで野球は駄目だと思ってた。企業スポーツの衰退……という言葉が適切かどうかは別として、そういう状況のなかで新しい組織を創らないと駄目だと考えていた。それは、地域と密着したクラブ。

だから、今のJリーグのあり方が、僕の

考えと同じ。一企業が選手全員を社員として抱えたり、自分の懐のカネで運営するのでなく、何社かがスポンサーになって、さらに地域住民や地方自治体がわったのに、いまだに破らんのですよ。

——その考えはJリーグがきっかけに？

山本 いや、そうじゃない。野球を五輪の種目にしようと動いた頃から、そういう考えを実行に移したいと思っていた。

——野球を五輪種目に、という動きは、株主となつてクラブを運営する。

僕は、スポーツとはそういう組織であるべきだと思いますよ。

——その考えはJリーグがきっかけに？

山本 いや、そうじゃない。野球を五輪の種目にしようと動いた頃から、そういう考え方を実行に移したいと思っていた。

——野球を五輪種目に、という動きは、株主となつてクラブを運営する。

メリカのメジャーリーグに対抗する国際リーグしかない。

——何年計画くらいでお考えでした?

山本 二〇〇三年にはやつてやろうと思つて。スーパー・ワールドカップの第一回大会の開催と同時に。けど、甘かつた。日本の球界は、そんな考えを受け入れようとしている。

——なぜでしょ? ね?

山本 リスクを背負いたくないのかな。そもそも仕事をしたくないんじゃないでしょ? 黙って机に座つているだけで月給がもらえるわけですから。

山本 発想がお役人的というか、前例がないことを嫌うのはたしかだな。

——先ほど話に出たスーパー・ワールドカップですが、二〇〇三年から始めて、四年に一度の開催は可能なんですか?

山本 フローリダで第一回大会を開催し、第二回が日本と予定してたんだけど、テロが起きたでしょ。それ以来、計画は完全に頓挫している。今年のメジャーリーグオールスター戦のときに、アメリカへ渡つて話し合つけど、まず無理かな。

——ある人は野球人には少ないとおもつ。

——サッカーの川淵チエアマンは古河電工の取締役で、日本代表選手も監督も務めた方ですし、フランスW杯の監督の岡田武史さんも、古河電工ではプロジェクトチームの優秀な一員だつたそうです。山本 野球の、打つた、投げたが好きで、プレイの現場ばかりにいた人間は、そういう運営とか経営面のことを考えるのが不得手ではない。長嶋君も、そうだな。それでは、まずいんだが……。

——高校野球の影響があるので? 教育を標榜しながら、じつは野球しかできない若者を大勢育てている。

山本 いやいや、それは……、まあ……あるなあ(笑)。

——今年からタイガースの監督になつた星野さんとか、選手会長の古田とか、ナチュラルな思考力と実務能力に長けた人材もいますが、少ないですよね。山本 星野君と古田君には、僕も将来、期待していますよ。いろいろな意味で。

——プロ野球関係者は、球界の改革にも国際的な動きにも鈍感なのに、アテネ五

——それは非常に残念ですね……。

山本 一九九八年に、僕がメジャーリーグの関係者と話し合つて、今のアマチュアと一緒にワールドカップではダメだ、それはそれでアマチュアの育成には役立つけど、トップ・プロの大会が必要だといつて、スーパー・ワールドカップと名付けたんだ。ヨーロッパの連中は、優れた選手も少ないし、やっぱりオリンピック中心の

考えだったけど、とくに反対せず、メジャーリーグの選手会長やコミッショナーも賛成して、「一回目はアメリカで開催するから、次はおまえのところでやれよ」「当然だ」という会話をしたんだ。それで僕は、予算まで組んでみた。ところが、日本のプロ側がまったく反応しなかった。そのときは、本当にがっかりした。

——なぜでしょ?

山本 「また山本がいいだした」というので嫌なのかもしけんな(笑)。まあ、プロのコミッショナー以下、球団のトップの人たちは、国内の勝ち負けで精一杯なんですね。ただ、まあ、プロとして大きく発想を変えて、運営から根本的に見

——日本プロ野球界は、野球人がヘゲモニーを握つてませんね。野球経験者でない人、野球を好きでもない人、野球を知らない人に、野球選手や監督が利用されている状態です。

山本 まあ、野球人だけで運営するといつても……。経営的な思考力のある人、オーナイズしたりプロモートする能力

——そんな人が、まだいますか?

山本 いる。時代は変わつたのに。政治も経済も、すべてが変革の時期に来ているのに、野球界だけが旧態依然のままなんて、絶対に通用しない。そんなことは、日本の野球人気がなくなり、野球人口が減り、少子化とともに、日本の野球は本当に滅びますよ。

——若輩者には口幅つたい言い方になるが、長老は、きわめて「正しいスポーツ思想」の持ち主だった。が、「ドン」と呼ばれたほどの人物でも、その「正しいスポーツ思想」を行に移すのは並大抵のことではない。

ならば、日本の野球界を「正しい姿」に改革できるのは、いったい誰なのか? 誰が、日本の野球界を支配しているのか? その人物の名前は、誰もが知つてゐる。まったく残念なことに、その人物は、野球を愛していな。野球よりも親会社の経営に熱心で、野球はその道具にすぎない。つまり、日本野球は「植民地化」された状態にあるのだ。

直さないと、といった具合に、僕はプロの関係者にも率直にいふんですが、「山本さん、アマのなかにも高野連など何もわかつてないのがいるじゃないか」といわれるのが弱い(笑)。でも、今にアジアでも、韓国、台湾だけでなく、中国がプロ野球リーグをつくるでしょう。入れた改革を考えないと……。

——プロ・サッカー、プロ・バスケットボールはすでにできますね。

山本 まだ、ちょっと指導者が少なかつたり、二〇〇八年の北京オリンピックでもマイナーな存在で、時間はかかりそつだけど、いずれ強くなる。それも視野に入れた改革を考えないと……。

その日が来るのは、そう遠くないと思いたい。